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Привязанность к матери – необходимая фаза в нормальном 

психическом развитии детей, в формировании их личности. Она способствует 

развитию таких социальных чувств, как благодарность, отзывчивость и 

теплота в отношениях, т.е. всего того, что является проявлением истинно 

человеческих качеств. Для развития привязанности необходим достаточно 

продолжительный и устойчивый контакт: взрослого с ребенком. Малыш, 

пользуясь поддержкой и защитой матери, приучается быть активным и 

уверенным в себе. Вот почему большинство детей, привязанных к матери 

впервые годы жизни, отличает в 

дальнейшем наличие достаточной 

самостоятельности и независимости в 

действиях и поступках. 

От года до трех лет: этап 

отделения от родителя 

К одному году ребенок уже 

способен довольно активно 

передвигаться самостоятельно. На этом 

этапе его главной задачей становится 

осваивать мир за пределами маминых 

рук. А задача родителей – создать 

ребенку безопасные условия для его 

исследований.  

В этот период родителям важно 

соблюдать следующие моменты: 

1. Мама – «безопасная база» 

Поскольку ребенок только-только начинает делать первые шаги от 

мамы – для него все еще важно ощущать ту безопасную связь, которая была 

создана в первый год жизни. Теперь мама – или другой «главный взрослый» – 

становится для него «базой», на которую он возвращается после каждой 

исследовательской экспедиции. На случай непредвиденных обстоятельств 

важно, чтобы «база» была всегда в зоне доступности, то есть мама должна 

быть рядом. Вот почему, пока не будет пройден этот этап, желательно не 

отдавать ребенка в детский сад. Иначе у него может сформироваться так 

называемая «тревожная» модель привязанности: в будущем он будет бояться, 

что близкого человека не окажется рядом в трудную минуту, а в партнерских 

отношениях будет испытывать сильный страх расставания. 



 

2. Воспитатель как родитель 

Если все-таки обстоятельства складываются так, что приходится отдать 

ребенка в дошкольное учреждение до достижения трех лет. Постарайтесь 

выбрать такое, где воспитатель сможет стать для вашего малыша его новой 

«безопасной базой». Это должен быть постоянный человек, который сможет 

уделять внимание вашему ребенку, чтобы сформировать привязанность с ним.  

 

3. «Мама-жилетка» 

В процессе покорения мира вашему малышу предстоит набить немало 

шишек, неоднократно испугаться, испытать обиду, боль, бессилие. Чтобы 

научиться справляться с этими чувствами и продолжать свои «вылазки» с 

маминых рук, ему нужны ваши объятия. Создайте ребенку условия, где он 

может погоревать над неудачей, после чего двигаться дальше. Не бойтесь 

испортить его. Не запрещайте мальчикам плакать. Запрет плакать не идет им 

на пользу – он лишь помогает вырасти взрослым, который будет держать свои 

чувства замороженными, что ведет во взрослой жизни к ранним инфарктам 

мужчин. Зато как раз из малышей, которым давали отплакать свое горе в 

раннем возрасте, вырастают взрослые со стрессоустойчивой, гибкой 

психикой, способные при необходимости обратиться за помощью. 
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